

blement affaiblie ou plutôt nullifiée

Voici l'époque des grandes hérésies, qui occupent une place si notables dans l'histoire des deux Empires d'Orient et d'Occident. Qui a suscité ces longues querelles qui ont bouleversé la société ? L'Église a-t-elle été persécutée ou persécutrice ? A-t-elle eu raison de demander à l'autorité civile une protection contre les violences dont elle était l'objet ; — ou n'a-t-elle fait dans ses Conciles œcuméniques qu'étouffer la voix de la raison en droit de protester contre les dogmes auxquels elle assujétissait l'intelligence ?

La Papauté devient indépendante. Est-ce par une usurpation contraire à tous les droits, qui doit faire pousser un cri de joie à la vue de l'acte qui vient de déposséder le Chef de l'Église de son pouvoir temporel ; — ou la souveraineté politique du Pape se présente-t-elle avec des titres d'une légitimité si éclatante, quelle force de qualifier d'horrible brigandage l'envahissement et l'occupation des Etats de l'Église par les troupes aux ordres de Victor-Emmanuel ?

Que dire de l'excommunication, de la déposition même des Empereurs et des Rois par le successeur de St. Pierre ? Est-ce un abus révoltant de son pouvoir spirituel, ou une protestation de l'Église en faveur de ses droits outragés, une sauvegarde de la morale chrétienne attaquée par les plus puissantes passions, un secours à la liberté des peuples gémissant sous la tyrannie, un moyen de pacification pour la société dans une autorité respectée, reconnue juge de ses différends ?

Et le Moyen-Age, où la foi catholique a régné avec tant d'empire, a-t-il été une longue époque de barbarie, d'ignorance, de superstition et d'asservissement ; — ou bien au milieu des désordres communs à toutes les époques de l'histoire, nous montre-t-il sous l'influence de l'Église les deux sciences qui sont la sphère la plus haute où l'intelligence puisse s'exercer, la Théologie et la Philosophie, briller d'un éclat qui n'a été si vif en aucun autre âge, les arts couvrir le sol de monuments devant lesquels pâlissent toutes les constructions modernes, l'honneur chevaleresque lever les âmes à une hauteur où la société actuelle semble incapable de monter, et partout la conscience des peuples protestant contre toute tyrannie, toute violation du droit ?